

breux articles et opuscules sur des questions de morale concrètes : le juste prix, la justice, la propriété, le travail, les droits du père de famille en matière d'enseignement, notamment au point de vue linguistique, point sur lequel prévoyant une évolution fatale, il avait pris position dès le début avec une intransigeance absolue.

Mais Edgar JANSSENS a été surtout un professeur. Des dizaines de générations d'étudiants, futurs juristes, professeurs ou médecins, lui doivent leur formation philosophique. Aussi éloigné que possible du dilettantisme, Edgar JANSSENS avait des positions théoriques arrêtées qui certes n'ont pas rallié tous ses élèves. Les plus réservés rendaient hommage, cependant, à la hauteur de ses vues, à la fermeté de sa pensée, à la clarté de son enseignement, enfin à son inépuisable bonté.

Sa pensée et sa vie, en harmonie profonde, offrent un admirable exemple d'unité, durement mise à l'épreuve par les tragiques événements de 1940-45 : résistant ardent, il eut la douleur de voir déporter deux de ses enfants.

Edgar JANSSENS était Grand Officier de l'Ordre de la Couronne.

J. PAULUS.

---

### Hubert Damas

*décédé le 19 avril 1964*

Hubert DAMAS naît le 27 septembre 1910 à Etterbeek

Il est proclamé Docteur en Sciences naturelles avec la plus grande distinction, en 1933. Lauréat du Concours Universitaire et du Concours des Bourses de Voyage, il commence sa carrière de chercheur par de nombreux séjours dans les laboratoires de biologie maritime de France et de biologie lacustre au Danemark, en Autriche et en Allemagne.

Assistant, puis chef de travaux à l'Université de Liège, il est agrégé de l'enseignement supérieur en 1943, chargé de cours en 1948, professeur ordinaire en 1953, ce qui lui permet de prolonger l'œuvre de son père.

Son intérêt ne se cantonne pas à un seul problème biologique. Tout en devenant un spécialiste universellement reconnu de la morphologie des Cyclostomes, il entreprend des investigations embryologiques approfondies qui le font élire Membre de la Société Internationale d'Embryologie. Mais il semble marquer une prédilection particulière pour la Limnologie à laquelle il consacre de nombreux travaux originaux.

De fructueux séjours en Afrique Centrale jalonnent sa carrière :

— enquête limnologique dans les Lacs Kivu, Édouard et N'dalaga qui lui fait découvrir, notamment, la nappe de gaz méthane du Kivu et les gisements fossilifères de la Semliki ;

— mission de l'IRSAC au Ruanda-Urundi, dans la région des sept lacs ;

— mission de FULREAC aux lacs du Haut Katanga ;

— participation, enfin, au Colloque de l'Année biologique internationale sur la productivité du Parc de l'Upemba.

A Liège, il se partage entre ses études particulières et son enseignement. Il a un grand respect de la personnalité des jeunes chercheurs : c'est eux qui choisissent leur orientation librement. Lui accepte la charge de les diriger dans des domaines très différents avec un égal intérêt, que ce soit dans la limnologie à caractère écologique, en éthologie des oiseaux, en embryologie chimique, en morphologie expérimentale des Protozoaires.

Mais sa sollicitude déborde largement le cadre scientifique. Cet homme au pas rapide, cet homme absorbé dans ses pensées, volontiers un peu distrait, sait écouter ceux qui viennent à lui, les comprendre, les aider.

Il est à la fois très juste et très humain avec tous ses collaborateurs et la vie, dans son service, s'organise autour de lui dans une atmosphère de confiance et de réelle affection.

Il veut ses cours de licence variés, complets, bien au point. Et, pour illustrer, pour animer la zoologie, il entraîne ses élèves dans des excursions leur donnant l'occasion d'observer les animaux vivant en leur milieu naturel, dans de fréquents séjours à la jolie Station de Wimereux, où, sans doute, lui-même a fait ses premières armes de zoologie sur le terrain. Là, échappant au formalisme des amphithéâtres, il mêle son ardeur à celle des étudiants, leur dévoile l'émerveillement des marées, oriente leurs recherches, commente leurs découvertes, se réjouit des imprévus et offre au joyeux enthousiasme des jeunes prospecteurs la compétence inlassable et souriante d'un professeur détendu.

C'est au retour d'une de ces semaines de zoologie maritime — la plus heureuse peut-être — qu'un brutal accident frappe à mort Hubert DAMAS, apportant aux siens deuil et arrachement, à ses amis, ses collaborateurs, ses étudiants, une indicible consternation.

Hubert DAMAS était Commandeur de l'Ordre de la Couronne.

M. DUBUISSON.

---

### Henri Buttgenbach

*décédé le 29 avril 1964*

Henri BUTTGENBACH naît à Ensival le 5 février 1874.

Pendant ses études à l'Université de Liège, à la Faculté des Sciences puis à la Faculté technique, il est élève-assistant du professeur CESARO (1897-1899). Mais ses études sont interrompues par suite des missions qu'il est